



SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

21 rue Daviel – 75013 Paris Tél. 01 43 29 66 70

Rapport de la commission socioprofessionnelle De la SPP-2021

Isabelle BEGUIER, Présidente

La commission socioprofessionnelle plénière et les sous-commissions sont ouvertes à tous les membres et aux analystes en formation.

Les participants de la commission plénière se sont réunis trois fois en 2021, comme de coutume 10 à 20 personnes étaient présentes chaque fois. Chaque réunion comportait : l'état des travaux des différentes sous-commissions.

❖ SPP Justice, SPP Médias, SPP Pédiatrie SPP Psychiatrie, SPP Université.

En outre, le contenu de la commission socio-professionnelle a évolué cette année. Nous avons pris la décision d'ouvrir la CSP à l'exposé d'un ou d'une collègue sur un **thème réunificateur au cœur des préoccupations sociétales et internationales.**

- Aussi cette initiative a été inaugurée par la création de SPP Médias qui constituait une perspective en 2020. Les critiques destructrices à l'égard de la psychanalyse nous ont amenés à nous engager très directement et institutionnellement dans le champ social et politique. (Pétitions, articles dans la presse, publication d'ouvrage, interview radiophonique et télévisuel).
- Deux commissions socio-professionnelles lui ont été consacrées le 16.06.21 et le 08.12.21.
- Une commission socio-professionnelles s'est tenue le 06.10.21 grâce à la présence d'Elisabeth Manivel, psychanalyste SPP Paris, sur le thème

« Psychanalyse et politique à l'international » : Témoignage et questionnements

1 - SPP Justice

La sous-commission SPP-Justice s'est réunie pendant l'année 2020/2021, en Visio. Cette sous-commission existe depuis cinq ans (composée de 8 membres), elle propose aux psychanalystes, expert auprès des tribunaux, et juges, de travailler de concert pour s'enrichir les uns les autres. Elle a aussi le projet d'inviter pour une après-midi scientifique, ouverte, dans les locaux de la SPP-et en Visio ?. Cette année le président du tribunal pour enfant, Mr Baranger, devait être notre invité ce qui nous a permis de travailler autour de la fonction du juge pour enfant en croisant les regards cliniques avec les psychanalystes.

L'année en cours s'est tournée ensuite vers la question de la « justice thérapeutique », concept venu d'outre atlantique et qui nous a paru riche de réflexions futures.

La crise sanitaire ne nous a pas permis de poursuivre à bien notre projet, et nous n'avons pas pu organiser cette rencontre dans les locaux de la SPP ni par Visio. Le groupe semble avoir souffert de ces aléas, entre autres, et le groupe s'est donné l'année à venir pour réfléchir à la forme à proposer, pour que cette sous-commission puisse se régénérer et trouver une nouvelle dynamique.

2 - SPP Médias

Dans le cadre de la commission socio-professionnelle et de la sous-commission SPP Médias créée le 16 juin 2021, des liens institutionnels avec des journalistes de la presse écrite, télévisuelle, radiophonique, numérique nous apparaissent de la plus haute importance.

La SPP Médias se définit comme transversale à toutes les sous commissions en lien étroit avec le bureau de la SPP ainsi qu'avec le site.

Un petit groupe de travail (Isabelle Béguier, Cécile Corre, Florence Deloche-Gaudez et Nadia Rols) se constitue pour aider à la construction d'un réseau de professionnels du journalisme afin de mieux faire connaître la pratique des psychanalystes de la SPP dans la société. Par l'intermédiaire d'Amélie de Cazanove, nous avons rencontré à trois reprises Hervé Jégouzo, expert en communication RH et relation sociale, dans le but de la constitution d'un dossier de presse d'une part pour la diffusion de la position de la SPP et d'autre part le texte du groupe Contact.

3 - SPP Pédiatrie

Une réunion a eu lieu le 24 novembre 2021 sur le thème : Regards croisés médecin généticien et psychanalyste, 20 ans de consultation génétique sur site en hôpitaux de jour pour enfants présentant un trouble du spectre autistique.

Intervenants : Professeur Arnold MUNNICH, médecin généticien, Hôpital Necker, Inserm, Madame Béatrice CHILDS, psychanalyste, Hôpital Necker.

4 - SPP Psychiatrie

La sous-commission « SPP-Psychiatrie » s'est réunie 4 fois au cours de l'année 2021, le samedi 16 janvier, le samedi 5 juin, le samedi 9 octobre et le samedi 11 décembre.

La présence des collègues, membres et analystes en formation est très stable (une dizaine).

Les échanges dynamiques groupaux soutenant pour les uns et les autres permettent de transformer les sentiments de solitude institutionnelle en solidarité ouverte.

La transmission d'une pratique clinique menée par des Psychanalystes est au cœur de nos débats. A ce propos, résistances, oppositions, vagues de fond haineux, créativité et travail d'élaboration clinique en équipe cheminent de concert et constituent notre objet de travail : « Le psychanalyste sans divan » selon P.-C. Racamier.

- Le Samedi 16 janvier 2021: La séance par ZOOM a eu lieu sur le thème : « Réfléchir à notre positionnement institutionnellement dans une visée de résistance collective », une vingtaine de collègues ont présenté tour à tour leur expérience en psychiatrie générale et en psychiatrie infanto-juvénile.
- Le Samedi 5 juin 2021: Deuxième séance sur le thème : « Présentation de la cellule d'urgence médico-psychologique (SAMU de Paris) : une écoute psychanalytique des situations traumatiques rencontrées est-elle possible ? par Florence Deloche-Gaudez, psychologue, psychanalyste en formation à l'Institut de Psychanalyse de Paris.
- Le Samedi 9 octobre 2021 : Présentation par Elisabeth Lévy, sur le thème : « La situation actuelle de la psychanalyse dans les institutions et le socius »
- Le Samedi 11 décembre 2021 : Keren Shemesh est intervenue sur le thème : « Interrogations d'une psychanalyste en psychiatrie générale.

5 - SPP Université

En 2021 la sous-commission SPP université a été très active.

Elle a travaillé, en collaboration avec l'équipe du site, le CA et la présidente, à la création sur le site de deux pages consacrées à la communication sur les enjeux, les travaux, les publications, les enseignements et recherches en référence à la psychanalyse à l'université. L'existence de la page publique montre l'importance accordée par la SPP à ces questions et donne un outil de communication vers le public. La page ouverte au public, intitulée SPP et université, est une émanation de la SPP et la page dans la partie privée est l'organe de communication de la sous-commission SPP université.

La sous-commission fonctionne avec d'une part un petit groupe de travail et d'autre part des réunions plénières. Le petit groupe de travail est formé par Philippe Robert et Martine Sandor-Buthaud, ainsi que Christophe Bittolo, Muriel Bossuroy et Lise Haddouk. Il a travaillé sur la structure des pages sur le site et les lignes éditoriales de

ce qu'il convient d'y poster. Il a aussi préparé les deux réunions plénières qui ont eu lieu en Mars et en Octobre.

A chacune des réunions plénières a été donné : un temps de présentation des participants; puis un temps de discussion sur les pages du site : leur ossature, ce qu'il convient d'y poster, comment les utiliser; enfin un temps de discussion introduite par un court exposé de Philippe Robert en mars sur l'enseignement et de Christophe Bittolo en octobre sur la recherche. Ces temps ont permis aux analystes présents, AEF ou membres de la SPP de se rencontrer, se connaître, communiquer, partager ce qu'ils font, discuter sur les enjeux, les manières de faire, voire de se sentir soutenus dans un temps où ils sont attaqués, limités, parfois isolés, dans leur lieu d'enseignement et de recherche Il a aussi permis de commencer à émettre des idées sur des actions possibles. Les réunions ont eu lieu par zoom ce qui permet aux provinciaux et à certains collègues de l'étranger (Tunisie et Liban) de participer plus facilement, mais fait perdre en convivialité. Ces réunions sont ouvertes à tous les AEF et membres de la SPP qu'ils soient universitaires ou pas. Des compte rendus détaillés des réunions sont faits, postés sur la page privée du site et envoyés aux universitaires de la SPP qui sont répertoriés sur la liste d'envoi.

La page publique sur le site permet de montrer que les analystes de la SPP sont présents, actifs dans les universités, montrer aussi ce qu'ils y font, et de donner des renseignements sur leurs publications et sur leurs activités, ouvertes au public, dans les universités ou organisées en lien avec les universités. Elle pourra aussi aiguiller les étudiants vers les activités ouvertes de la SPP. La page privée cherche à aider une communication entre les universitaires de la SPP mais aussi avec les membres de la SPP.

6 - Prolongement du travail des sous-commissions

Deux temps forts ont eu lieu grâce à l'initiative de Diane Dingli.

- Invitation des membres de la SPP aux Assises de la santé mentale et de la psychiatrie les 27 & 28 Septembre 2021.

- Captation du colloque le mercredi 22 décembre : organisé par Pascal Henri Keller & Alain Ducouso Lacaze à la suite de leur ouvrage collectif « Ce que les psychanalystes apportent à l'université ».

7 - Histoire et Transmission projet de film sur la socioprofessionnelle

- A - Notre projet d'interview filmé des présidents de la CSP se poursuit, cependant en raison des bouleversements liés à la crise sanitaire, nous avons différé l'interview de Clarisse BARUCH à l'année prochaine. Les interviews précédentes sont conservées à la BSF en attente de la création d'un film **sans frais** avec peut-être des cinéastes en formation.
- B - Dans le cadre de l'histoire de la commission socioprofessionnelle, sa création et ses réalisations, le travail de rassemblement des compte-rendu de la CSP depuis mars 1987, est consultable à la BSF.

8 - Commission socioprofessionnelle et régions

Des liens téléphoniques (CSP-Lyon et Paris) marquent la volonté de part et d'autre de poursuivre nos actions de coopération. L'idée commune d'organiser une conférence annuelle des deux commissions Socio-professionnelles (Lyon et Paris) reste tout à fait vivante mais différée compte-tenu de la pandémie.

Une rencontre entre la CRR et la CSP reste active.

Lors d'une réunion ZOOM organisé par la CRR le 2 décembre 2021, une annonce a été transmise de la part de la CSP qui se met à la disposition des groupes régionaux pour la création de commission socio-professionnelle à venir.

9 - Perspectives, projets & conclusion

La CSP, instance d'interface entre la SPP et le Socius créée il y a 34 ans, sa vocation d'ouverture sur la cité, appelle tous les membres et Analystes en Formation à venir contribuer, à apporter leurs forces créatrices pour la transmission de la

psychanalyse et à transmettre leurs expériences en tant que psychanalyste dans toutes les actions médico-psycho-sociales, associatives, universitaires et dans le champ médiatique.

Vive l'engagement des psychanalystes dans la société.